

TSMUN VI

LÁ

Liga Árabe

@_TSMUN_  
ONUSANMIGUEL.COM

#DreamingOfABetterFuture



Liga de Estados Árabes

Liga Árabe

Mariana Maya

Pereira,, Risaralda

Guía Académica TSMMUN VI

26 de enero de 2024

Índice

Índice	2
Mensaje	3
Introducción al comité	4
Historia del comité	5
Delegaciones presentes en el comité	6
Tema A - Producción de petróleo y medio ambiente	7
Problemática principal	7
Contexto histórico	10
Causas	12
Casos estudio	13
Relevancia internacional	15
QARMAS	16
Tema B - Guerra subsidiaria Irano-Saudí	17
Problemática principal	17
Causas	22
Relevancia internacional	25
¿Qué acciones ha tomado el comité?	25
QARMAS	25
Bibliografía	26
Tema A	26
Tema B	27

Mensaje

Apreciados delegados,

Mi nombre es Mariana Maya Sepúlveda y tengo el honor de ser su presidenta, actualmente estoy cursando grado décimo en el Liceo Taller San Miguel y cuento con 3 modelos de experiencia, como presidenta les doy una cálida bienvenida a la sexta edición de TSMMUN. Mi expectativa con esta comisión va más allá de que destaquen académicamente como delegados, quiero que esta comisión sea una experiencia enriquecedora e inolvidable. Como presidenta es necesario un rendimiento excelente por parte de cada uno de los delegados, teniendo en cuenta cada una de las capacidades de ustedes.

Aunque este comité sea de nivel uno, las exigencias serán las máximas posibles, así garantizando la capacitación adecuada de cada uno, y poder sacar lo más posible sus habilidades. Para los delegados que son primerizos, les recomiendo que dejen la pena y los miedos a un lado, este es un espacio para aprender, y sobre todo para respetar los procesos de aprendizaje de cada uno.

Finalmente, espero que den lo mejor de cada uno de ustedes y se esfuercen al máximo, recuerden que sin importar los premios, demostrar que dieron lo mejor de ustedes es un gran logro y algo de lo cual enorgullecerse.

Pueden contar con mi acompañamiento en cada paso de este proceso.

Nos vemos en TSMMUN VI.

Mariana Maya Sepulveda - 3128818307

marimayasep1@gmail.com

Introducción al comité

La Liga Árabe es una organización que agremia a los estados árabes de oriente y occidente. Fue fundada en marzo de 1945 y su objetivo principal es: “servir al bien común, asegurar mejores condiciones, garantizar el futuro y cumplir los deseos y expectativas de todos los países árabes”, también, tiene como propósito fortalecer los lazos entre los estados participantes, coordinar sus políticas e impulsar sus intereses comunes.

Los países miembros de la liga árabe tienen diferentes niveles de población, riqueza y educación. Todos los países participantes son musulmanes de habla árabe, Egipto y Arabia Saudita son considerados los países dominantes en la Liga. Por medio de acuerdos de defensa conjunta, colaboración económica, tratados de libre comercio, entre otros, esta organización ayuda a crear programas gubernamentales y culturales para facilitar la cooperación y evitar o limitar conflictos entre los estados.

Anteriormente la Liga Árabe procedió de manera decisiva y consciente durante el levantamiento de la Primavera Árabe a principios de 2011. Apoyó completamente las acciones de las Naciones Unidas contra las fuerzas libias, posteriormente, el 27 de agosto del mismo año, la Liga Árabe, votó a favor de restaurar la membresía de Libia y más tarde el 12 de noviembre la Liga aprobó un decreto aprobó un decreto que se suspendería la membresía o estancia de Siria en el comité si el gobierno no detenía la violencia en contra de los civiles que estaban manifestando en medio de la guerra civil antes del 16 de noviembre. A pesar de que fueron advertidos , el gobierno no cedió a las demandas impuestas y, desde entonces, no forma parte de la organización. Actualmente, la Liga Árabe hace frente a la situación de emergencia entre el conflicto Israel y Palestina. Esta organización está fuertemente involucrada y está buscando retomar un proceso de paz entre estas dos naciones e intenta iniciar negociaciones sensatas para la liberación de estos dos países.

Finalmente, este comité es de suma importancia para el funcionamiento adecuado de los países árabes, ya que como es mencionado anteriormente, ayuda a implementar buenos planes de gobierno y cultura, incluyendo tratados de protección mutua para todos los miembros.

Historia del comité

La Liga Árabe es el bloque político más antiguo de la región. Fue establecida el 22 de marzo de 1945 por seis países de Oriente Medio y el norte de África: Egipto, Siria, Líbano, Jordania (anteriormente Transjordania), Irak y Arabia Saudí. La liga se inspiró en diferentes ideologías políticas centradas en el nacionalismo árabe, que también estaban vinculadas con los diferentes procesos de independencia de los países de oriente próximo y oriente medio.

Al pasar los años, se unieron 14 países más y hoy en día cuenta con 22 miembros, los cuales buscan mantener una estrecha cooperación entre ellos, incluyendo economía, cultura, salud, bienestar social, la vigencia de su independencia, entre otros.

Facultades del comité

La Liga Árabe tiene como objetivo principal: servir al bien común de sus miembros y asegurar mejores condiciones para los mismos. Además, la Liga Árabe tiene el deber de garantizar el futuro, el funcionamiento adecuado y bienestar de sus integrantes. Se enfoca fuertemente en cumplir los deseos y expectativas de todos los países árabes. La Liga Árabe participa en programas políticos, sociales, económicos y culturales para promover los diferentes intereses de los estados miembros. También es de gran utilidad ya que permite foros para que los países coordinen sus posiciones políticas y debatan sobre temas de interés común.

Delegaciones presentes en el comité

Emiratos Árabes Unidos	República de Irak
Estado de Kuwait	República de Sudán
Estado de Palestina	República de Yemen
Estados Unidos de América	República de India
Federación de Rusia	República Popular China
Japón	República Islámica de Irán
Reino de Arabia Saudita	República Libanesa
República Árabe de Egipto	República Federal de Somalia
República Árabe Siria	Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte
República Argelina Democrática y Popular	

Los siguientes países invitados han sido incluidos para la consideración de la presidencia debido a su relevancia para los temas a discutir: **Estados Unidos de América, Federación de Rusia, Japón, República Popular China, Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte.**

Tema A - Producción de petróleo y medio ambiente

Problemática principal

El petróleo es uno de los recursos naturales más relevantes en el mundo, ya que este material que al ser tratado y procesado se convierte en un elemento clave para sectores como la energía y especialmente, el transporte. También esta fuente de energía se ha convertido en el recurso más utilizado para impulsar la maquinaria industrial y la producción de energía eléctrica. En la actualidad, la industria petrolera es una de las más vigiladas mundialmente, ya que debido a su importancia es un recurso fundamental para la economía y el funcionamiento de diferentes países y se considera también como la fuente de energía más empleada en el mundo. La producción de petróleo en los países de oriente y en todo el mundo es un tema sumamente controversial ya que gracias a este “oro negro”, problemáticas económicas, políticas, sociales, geopolíticas y ambientales se presentan a diario.

La producción de petróleo puede ser de aproximadamente 760.000 barriles diarios. Un barril puede contaminar casi 80 millones de litros de agua, en caso de un derrame de petróleo en el océano se presentaron problemáticas ambientales, sociales y económicas.

Afectaciones derivadas del derrame de petróleo:

1. Impacto en la salud humana:

El petróleo es un peligro para la salud humana, la exposición a largo plazo a los químicos que el mismo contiene pueden llegar a producir grandes afectaciones a la salud respiratoria, también puede producir enfermedades cardiovasculares, trastornos neurológicos y puede llegar a producir hasta cáncer a las personas que estén prolongadamente a alrededor del derrame o a la exposición que hayan experimentado.

2. Daño a la economía local:

Los derrames de petróleo afectan a gran escala los ecosistemas de los lugares afectados, con esto afectando la fauna y flora de estas regiones derivando en una afectación a la economía gigante ya que las zonas pesqueras afectadas por derrames de petróleo no les es posible continuar con sus

actividades rutinarias, otra de las mayores afectaciones es el turismo ya que estas zonas quedan en gran daño ambiental y con ello pierden gran atractivo turístico produciendo pérdidas en la economía de la región.

3. Repercusiones a largo plazo para el medio ambiente:

Los daños que el petróleo causa en los ecosistemas a lo largo del mundo es tan grande que las zonas afectadas se tardan demasiado tiempo en recuperarse del todo, pueden pasar años y hasta décadas para que una región se recupere completamente de un derrame de petróleo, para esto se han ido creando varias medidas de prevención a estos desastres y también medidas para solucionarlos en caso de que estos ocurran. En algunos casos el daño es tan grande y catastrófico que se hace imposible revertirlo.

- Otro posible impacto que genera un derrame de petróleo a los ecosistemas marinos, es la creación de una barrera y esta no permite la entrada de luz en el agua, lo que consigue que los organismos marinos como las algas no puedan realizar fotosíntesis.
- Debido a la toxicidad de este material, muchos organismos morirían por envenenamiento.
- Si estos derrames son continuos, a largo plazo podrían generar una disfunción en la cadena alimenticia ya que muchas especies no podrían sobrevivir ante la falta de algas en el ecosistema.

Ahora, con un enfoque más centrado en oriente medio y países árabes, la abundancia de este mineral es compensada con la escasez de agua dulce en casi todo oriente medio a excepción de Egipto, Irán, y Turquía. Dos tercios de los países del mundo árabe dependen significativamente de sus fronteras para su suministro de agua y esto ha generado grandes problemáticas a los habitantes de los países que no cuentan con la suerte y privilegio de poseerla.

Enfocándonos ahora en las problemáticas políticas, existen leyes para los países exportadores de crudo. Diferentes estados petroleros de oriente y de todo el mundo han implementado ciertas medidas que no permiten la utilización productiva de sus propios recursos, al estos países abundar en ellos, se pueden generar ingresos directos que provienen la mayoría de veces de la

explotación petrolera de los diferentes países de oriente y se genera una ganancia indirecta de la inversión de países extranjeros a esta actividad.

Económicamente es donde se encuentran la mayoría de problemáticas. Mundialmente, el petróleo ocupa o contribuye aproximadamente al 2.5% del PIB¹ mundial y aporta casi un tercio de la energía total que utiliza la población en el mundo, este recurso es el motor principal de la economía mundial. Por esta razón, los intereses económicos mundiales giran alrededor de la producción de este material y la industria del mismo. Esto mismo explica el porqué de la inflación en el precio de los barriles de crudo y el porqué el petróleo es un factor decisivo en el poder financiero y político de las diferentes potencias y países productores de petróleo. Este recurso también puede impactar en el desempeño de los países importadores o exportadores, aporta a la balanza de pagos y a la producción de divisas² las cuales permiten a sus gobiernos ejecutar diferentes proyectos como lo son proyectos de infraestructura (creación de colegios, hospitales, entre otros).

Para finalizar geopolíticamente se presenta una situación compleja, esta se trata principalmente sobre el estrecho de Ormuz. Este lugar es un espacio fundamental para la exportación e importación del petróleo en el golfo pérsico, también es el punto de extracción petrolera más importante del mundo. Este espacio es tan importante que ha generado algunos conflictos, como lo fue la crisis del estrecho de Ormuz en 2019, la cual involucró a Irán y Estados Unidos.

Desde 2020 el mercado petrolero mundial depende significativamente de la producción de petróleo en el medio oriente siendo Arabia Saudí el mayor productor del mismo (produce aproximadamente 12,1 millones de barriles diarios, los cuales son representados como el 12.9% de la cuota mundial). Dado el caso de una afectación en los pozos de producción de alguno de estos países, el mundo se vería afectado de manera descomunal ya que como se ha especificado anteriormente, el medio oriente influye considerablemente en la exportación. También se vale recordar que la utilización de combustibles fósiles como lo son el petróleo y sus derivados (el carbón y el gas natural) afectan considerablemente el cambio climático.

¹ PIB (producto interno bruto) es la cantidad de dinero que produce un país en el año.

² Divisas: Moneda que se utiliza para un intercambio comercial y financiero internacional.

Contexto histórico

Todo comienza en el año 1973, el mundo estaba en plena Guerra Fría³ era un mundo que ya temía una guerra nuclear entre dos superpotencias (Estados Unidos y la Unión Soviética), un mundo completamente dependiente al petróleo el cual movía su propia sociedad y que generaba un consumismo insaciable. Esta sociedad estaba marcada, ya que solo tenían en mente la globalización de nuevos inventos, entre ellos, el automóvil. El petróleo en la época había sido relativamente barato y había sido un recurso muy accesible, y especialmente para las compañías de los países de oriente, los cuales lo conseguían a un muy buen precio y era ideal para su exportación. La región ya poseía un papel importante como gran proveedor energético del mundo.

En octubre de 1973, el petróleo triplicó su valor pasando de 2 dólares estadounidenses a casi 12 dólares por barril. El motivo principal de este suceso fue la decisión de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) de utilizar este recurso como un arma, el objetivo de esto, era castigar a los países que habían apoyado a Israel en la guerra de Yom Kippur. La guerra del Yom Kippur fue una guerra peleada por una alianza entre estados árabes la cual estaba basada en recuperar territorios que Israel había adquirido en la guerra de los seis días de 1967, liderada principalmente por Egipto y Siria quienes lanzaron un ataque sorpresa a Israel en un día sagrado para los judíos.

La guerra se detonó cuando tropas y artillería egipcia cruzaron el Canal de Suez en el sur de Israel y fuerzas sirias entraron por el norte en los Altos del Golán. Después de aproximadamente 3 semanas de pelea, las fuerzas israelíes con apoyo principalmente de la milicia estadounidense superaron a Egipto y Siria y esto forzó tanto a los egipcios como a los sirios a aceptar los nuevos tratados de cese al fuego.

Cuando se cumplieron once días de guerra, los países árabes exportadores (participantes de la OPEP) anunciaron un recorte en la producción de crudo y anunciaron también una sanción o embargo a los Estados Unidos y otros países, principalmente occidentales a los cuales se les acusaba de haber apoyado a Israel durante el conflicto, también fueron afectados

³ La Guerra Fría fue un conflicto ideológico que inició justo después de la Segunda Guerra Mundial, entre Estados Unidos y la Unión Soviética. Estas ideologías eran principalmente el capitalismo de Estados Unidos y el socialismo de la Unión Soviética. Nunca trascendió a un conflicto militar

considerablemente países como Holanda y Portugal. Arabia Saudita quien cumplía con un papel importante entre la OPEP, lideró un movimiento que tendría graves consecuencias a escala económica y geopolítica las cuales fueron duraderas.

El país más afectado fue, por supuesto, Estados Unidos, las estaciones de servicio se quedaron sin suministro de combustible, las largas filas para poder obtener un poco de gasolina ya eran habituales. Este fue un gran y doloroso golpe económico y social para un país en el que el automóvil por ejemplo era símbolo de libertad y gran representante del sueño americano, la escasez de gasolina significó una gran sacudida para sus habitantes. El PIB del país cayó aproximadamente 6% y el desempleo se duplicó hasta llegar a un 9% de sus habitantes que tuvieron que sufrir las consecuencias de esta crisis.

Esta crisis tuvo fuertes consecuencias a largo plazo, una de ellas fue que el precio económico y accesible del petróleo se acabó para siempre y desde entonces se ha convertido en una de las fuentes principales de estabilidad económica y un indicador económico⁴ primordial para medio oriente.

Después de 6 años se presentó una segunda crisis de petróleo, esta ocurrió en 1979 tras los efectos de la revolución iraní y la guerra Irán-Irak. Esta crisis se dio gracias a que más de 37.000 trabajadores iraníes se declararon en huelga y trabajadores extranjeros abandonaron el país, esto provocó que la producción de petróleo se redujera de 6 millones de barriles diarios a aproximadamente un millón y medio. En septiembre de 1980 comienza la guerra Irán-Irak, y el precio del barril del petróleo alcanza aproximadamente los 40 dólares. La congelación de exportaciones por parte de Irán provoca instantáneamente la subida de precios y afecta globalmente el mercado petrolero. Gracias a esto alarmas se empiezan a activar por todo el mundo y medidas para la optimización del crudo se empiezan a implementar, países empiezan a reconstruir su capital, la producción en Arabia saudí aumenta y las exportaciones por parte de Irán comienzan a reiniciarse. Tanto como los países participantes de la OPEP y países productores se aprovechan de la situación y se evidencia un alza en los precios del producto.

Finalmente, a finales de 1981, la situación empieza a mejorar y se normaliza la bajada de los precios por parte de los países productores.

⁴ Un indicador económico es un análisis o un dato sobre la situación y rendimiento de la economía de un país

Causas

1. Derrames de petróleo

Los derrames de petróleo suceden más que todo por accidentes, buques transportadores de petróleo que por una o otra razón los barriles terminan en el océano, afectando así a gran parte del ecosistema marino. Ya se han creado e implementado varias formas de combatir el esparcimiento del petróleo a medida del aumento de los accidentes que terminan con varios litros de petróleo derramados en el océano, uno de ellos son los skimmers que mediante una bomba flotante recogen el petróleo y los lleva a unos tanques flotantes en los que queda almacenado este mismo material y así ayuda a limpiar el mar.

2. Contaminación lumínica

Las operaciones petroleras llevadas a cabo en el mar contribuyen a la contaminación lumínica en el océano afectando a la vida marina que depende de patrones de oscuridad y de luz.

3. Impacto en la biodiversidad

El impacto del petróleo en el medioambiente es incalculable, tanto así que una gota de petróleo puede contaminar entre mil y un millón de litros de agua.

4. Fracturación hidráulica (más conocida como fracking)

Esta es una práctica de extracción petrolera relativamente nueva la cual tiene como objetivo extraer petróleo de rocas en el subsuelo. Este proceso puede ser peligroso ya que involucra inyectar una mezcla de arena, químicos y agua en una herramienta de alta presión para romper la roca y así hacer posible la extracción del gas.

5. Procesamiento y refinación de petróleo.

Este proceso tiene como fin calentar el crudo en un horno a altas temperaturas hasta que este esté hirviendo, después de esto pasa por altas torres donde la temperatura es gradualmente más alta en las partes superiores y se mantiene más baja en el fondo.

Casos estudio

1. *Un derrame de petróleo que se originó en la refinería más grande de Siria está creciendo y extendiéndose por el mar Mediterráneo. Funcionarios sirios dijeron la semana pasada que un tanque lleno de 15.000 toneladas de combustible se había estado filtrando desde el 23 de agosto en una planta de energía térmica en la ciudad costera siria de Baniyas. -2021*

Como se ha mencionado anteriormente, los derrames de petróleo son sumamente peligrosos ya que estos pueden perjudicar fuertemente la vida marina y el funcionamiento adecuado de esta. En este caso el derrame se extendió cerca de 800 kilómetros cuadrados, lo que equivale al área aproximada de la ciudad de Nueva York.

Los lugareños han declarado que casi toda la costa de Baniyas había sido afectada, en las afectaciones no solo se encuentran las ambientales, también se presentaron problemáticas económicas ya que muchos residentes perdieron sus ingresos. El gobierno sirio no hizo mucho al respecto, ya que algunos residentes mencionan que "el gobierno solo envió equipos con esponjas y mangueras de agua, no tienen la capacidad para lidiar con esto ... no se puede limpiar el mar con esponjas".

La refinería⁵ de la costa de Baniyas es la fuente fundamental de productos combustibles sirios y es esencial para un país que ha sido devastado por diferentes factores, como por ejemplo: la guerra.

⁵ Una refinería es la instalación donde se transforma el petróleo en diferentes productos como lo son la gasolina, diferentes aceites, grasas y diferentes productos de gran utilidad.

- 2. El derrame de petróleo que se registró desde principios de julio de 2023 en el Golfo de México tendrá consecuencias ambientales irreparables, coinciden especialistas, organizaciones y autoridades ambientales del estado de Campeche.*

A mediados de julio, diferentes organizaciones no gubernamentales (sociedades civiles) alertaron por medio de una conferencia de prensa que un derrame de petróleo se había presentado en la misma zona en la que se había presentado el incendio de una plataforma petrolera hace algunos días atrás. Después de un tiempo las autoridades mexicanas dieron a conocer que este derrame se había extendido por aproximadamente 497 kilómetros cuadrados del golfo de México, y que Petróleos Mexicanos (PEMEX) compañía que es dueña de la plataforma que ocasionó el desastre intentó minimizar el daño por el riesgo de hidrocarburos, aún así no obtuvo ningún éxito y los daños ambientales fueron irreparables ya que este material llegó a diversas costas mexicanas como las de Tamaulipas, Tabasco, Veracruz y Campeche. Diferentes expertos en el tema, han llegado a la conclusión de que este derrame afectará principalmente el fondo marino, provocando así grandes daños a los ecosistemas y especies que se encuentran allí. PEMEX dio a conocer que este suceso había comenzado entre el 3 y 4 de julio y se había logrado contener hasta el 22 del mismo mes, sin pensar que esto traería un daño tan irreparable para el golfo de México.

- 3. El derrame de petróleo del Deepwater no sólo ha sido el más masivo en términos de volumen, sino que también fue el mayor que usó el dispersante tóxico Corexit en el entorno natural.*

El 20 de abril de 2010, Estados Unidos sufrió el derrame de petróleo más grande jamás ocurrido en la historia del país. La plataforma petrolera Deepwater horizon, explotó de repente a aproximadamente 70 kilómetros de distancia del sureste del río Mississippi y en el corazón del

golfo de México. Esta plataforma de 6 pisos de altura ardió por 2 días seguidos, ocasionando que cerca de 900 millones de litros de petróleo llegaran al fondo del océano, extendiendo una mancha de petróleo del tamaño del estado de Connecticut. Después de tres meses, cuando el derrame se detuvo, las consecuencias apenas se hacían notar, aproximadamente 30 días después, los vientos y las corrientes que mueven los océanos arrastraron a las costas de diferentes estados como lo son: Louisiana, Mississippi, Texas, Alabama y Florida el petróleo que se encontraba a mar abierto, cubriendo más de 1600 kilómetros de costa. Una región que produce el 80% de las ostras de Estados Unidos, el 69% de los camarones, y el 26% del cangrejo azul de repente se encontró inundada por petróleo crudo. La pesca se cerró, el turismo y la recreación se detuvieron y la gente estaba desesperada preguntando qué iba a suceder después.

Relevancia internacional

La producción de petróleo tiene una gran relevancia a nivel internacional por diversas razones:

1. Económicamente: Los cambios en la producción de este material pueden causar cambios en los precios a nivel mundial, lo que afecta considerablemente a las economías de países tanto consumidores como productores. Las caídas burdas en los precios del petróleo pueden perjudicar a gran escala a las economías dependientes de la exportación de crudo.
2. Geopolíticamente: En este ámbito, la competencia por el control de los recursos petroleros ha sido motivo de diversos conflictos y tensiones en muchas partes del mundo, especialmente en Medio Oriente.
3. Políticamente: Una gran inestabilidad política se presenta gracias al petróleo, en algunos países productores, la riqueza generada gracias a esto ha alimentado la corrupción y los conflictos internos.
4. Impacto ambiental: Como ya es de conocimiento de todos, la producción y consumo de petróleo contribuyen a la contaminación y al cambio climático, algo que afecta a las comunidades de todo el mundo. Los derrames de petróleo, la deforestación causada por la extracción, etc, tienen grandes consecuencias para el medio ambiente y la salud humana.

¿Qué acciones ha tomado el comité?

La Liga Árabe no se ha presentado frente a la problemática, también hay que tener en cuenta que este comité no tiene ninguna autoridad central frente a la producción de petróleo en el Medio Oriente. Aunque en el comité se traten temas políticos, culturales y económicos, muchos de los países miembros son importantes productores de petróleo y frecuentemente coordinan sus políticas energéticas por medio de otras organizaciones, como por ejemplo, la Organización de Países Exportadores de Petróleo.

Posibles subtemas

1. Extinción de especies marinas gracias a los derrames de petróleo en el mar.
2. Explotación de pozos petroleros.
3. Contaminación por la sobreproducción de petróleo

QARMAS

1. ¿Cómo se relaciona su país con la problemática?
2. ¿Su país es exportador o importador de petróleo?
3. ¿Cuánto dinero gasta su delegación en petróleo?
4. ¿Cuál es el porcentaje de contaminación por petróleo en su país?
5. ¿En cuántas compañías ambientales invierte el gobierno de su país?
6. ¿Cuánto petróleo produce su país anualmente?
7. ¿Qué leyes tiene su país en cuanto a la protección ambiental?

Tema B - Guerra subsidiaria Irano-Saudí

Problemática principal

La guerra subsidiaria irano-saudí, también llamada la guerra fría de oriente medio (es llamada así porque ambos países compiten en términos ideológicos y geopolíticos, pero nunca se han enfrentado en un conflicto militar directo), es un conflicto entre la República Islámica de Irán y el Reino de Arabia Saudita. Este conflicto cuenta con más de 40 años de antigüedad, el cual abarca diferentes situaciones y problemáticas, entre ellas la más notable es la rivalidad religiosa entre estos dos países, los cuales han intentado constantemente imponer en el mundo musulmán su propia rama del Islam (sunita siendo la rama que se quiere imponer por parte de los saudíes vs chiita, siendo la rama que quiere ser impuesta por parte de los iraníes). También se pueden encontrar rivalidades económicas, políticas y geopolíticas por parte de estos dos países.

Estos dos países como se ha mencionado anteriormente nunca se han declarado en guerra oficialmente, en cambio luchan indirectamente en diferentes guerras (saudíes apoyando un bando e iraníes otro) para crear nuevos conflictos, a esto se le conoce como una guerra PROXY. Para entender mejor este conflicto, hay que entender los orígenes de cada país. En 1938 se descubrieron grandes reservas de petróleo en Arabia Saudí y la monarquía saudí se volvió instantáneamente rica, con el dinero conseguido gracias al petróleo se pudieron construir ciudades y caminos, gracias a esto se forjó una alianza importante con Estados Unidos. En Irán se presentaba una situación completamente diferente, aunque Irán contaba con una población musulmana considerablemente más grande y unas reservas de petróleo más elevadas, la constante intervención extranjera ocasionó caos y conflictos internos en el país. Estados Unidos intervino múltiples veces en el territorio y en diferentes aspectos de la política del país, para mencionar un ejemplo, en 1953 los americanos organizaron un golpe secreto contra el primer ministro Mohammad Mosaddegh, para posicionar a un monarca llamado Mohammad Reza Pahleví, quien tenía como función imponer reformas agresivas contra la población iraní, las cuales tenían como objetivo occidentalizar el estado.

Otro punto importante para comprender este conflicto es la primavera árabe. Entre 2010 y 2012, se presentaron una serie de levantamientos populares y protestas en algunos países de oriente. Los manifestantes estaban prácticamente implorando por democracia y mejores derechos sociales.

Estas manifestaciones iniciaron el 17 de diciembre de 2010 en Túnez, cuando un hombre llamado Mohamed Bouazizi quien estaba vendiendo mercancía en las calles, fue despojado de sus pertenencias y ahorros por parte de la fuerza pública y posteriormente fue humillado por los mismo al intentar poner una denuncia frente a lo que había pasado, Mohamed en protesta y en respuesta a lo que le había sucedido, se inmoló⁶. Su inmolación fue el detonante de las protestas en el país y después de esto miles de tunecinos se rebelaron en contra de las malas condiciones en las que eran tratados y sometidos, lo que provocó la huida del dictador Zine El Abidine Ben Ali después de haber estado cerca de 24 años en el poder, consiguiendo al fin la democratización del país. Este suceso causó un efecto “dominó” en los países del mundo árabe y también logró que diferentes países del mundo árabe imitaran a Túnez, países tales como: Egipto, manifestó de forma masiva en contra del gobierno de Hosni Mubarak quien llevaba 30 años en el poder (se logró su derrocamiento el 11 de febrero del mismo año); en Libia contra Muamar Gadafi quien llevaba 42 años de mandato (la respuesta por parte del gobierno libio fue agresiva, ya que utilizaron la fuerza aérea en contra de los manifestantes y organizaciones internacionales como la OTAN intervinieron. El 20 de octubre de 2011, Gadafi fue encontrado intentando huir y posteriormente fue ejecutado); en Siria contra Bashar Al Assad quien llevaba 15 años en el poder en ese entonces (gracias a esto el país se vio inmerso en una brutal y cruel guerra civil, ataques con armas de guerra y posiblemente armas químicas, bombardeos e incluso invasiones a ciudades es lo que ha sucedido, se dice que la guerra en Siria se ha convertido en el conflicto más grande de la primavera árabe); en Yemen manifestaron en contra de Ali Abdullah Saleh quien llevaba 21 años entonces (las manifestaciones duraron más de un año, hasta que en febrero de 2012, Ali Abdullah Saleh fue expulsado del poder); en Argelia en contra de Abdelaziz Buteflika con un mandato de 12 años entonces. En Omán y Bahrein, el sultán y el rey aumentaron el poder de los parlamentos y prometieron mejores condiciones de vida en ambos países; en Jordania fue destituido el primer ministro Samir Rifai. Los únicos países árabes que no tuvieron manifestación alguna o al menos si la hubo no causó ninguna repercusión fueron Catar y los Emiratos Árabes Unidos.

⁶ Sacrificarse o dar la vida, ya sea por una persona o una causa.

Finalmente, otro punto importante para la comprensión de este tema, es la situación que tiene Irán contra Estados Unidos. La relación entre Irán y Estados Unidos ha sido una relación tensa durante décadas, marcada por conflictos políticos, económicos y militares. Uno de los puntos más relevantes en este conflicto ha sido el tema nuclear de Irán, el cual ha generado preocupaciones sobre la proliferación⁷ de armas nucleares y la cual ha desencadenado sanciones internacionales (como la sanción impuesta por Estados Unidos hacia Irán por la ruptura del acuerdo de no-proliferación⁸).

Para un mejor contexto de lo expuesto previamente, en 2015, Irán firmó un acuerdo nuclear con seis potencias mundiales llamado Plan de Acción Integral Conjunto (JCPOA, por sus siglas en inglés), incluyendo a Estados Unidos, con el objetivo de limitar su programa nuclear a cambio del levantamiento de las sanciones económicas que Irán poseía y tenía activas. Sin embargo, en 2018, Estados Unidos bajo la administración de Donald Trump se retiró unilateralmente del tratado y volvió a imponer las sanciones impuestas previamente a Irán. Esta decisión desencadenó tensiones adicionales entre ambos países, incluyendo episodios de confrontación militar directa e indirecta en la región del medio oriente, y el sector más afectado fue el golfo pérsico. Los ataques a petroleros (ya sean buques de exportación o plataformas de producción petrolera), derribo de drones y la escalada del uso de discursos que promueven la guerra o la violencia como solución empezaron a caracterizar la relación entre las dos naciones, generando preocupación sobre una posible guerra.

A pesar de la salida de Estados Unidos del JCPOA, Irán se mantuvo inicialmente comprometido con el acuerdo, pero tras el incumplimiento de las promesas hechas por Estados Unidos para aliviar las sanciones, la nación comenzó a violar ciertos límites establecidos en el acuerdo en cuanto al enriquecimiento de uranio.

Con la llegada de un nuevo mandato en Estados Unidos, se abrió la posibilidad de un retorno al JCPOA. Sin embargo, las conversaciones han sido complicadas debido a la desconfianza mutua y a las demandas adicionales que ambas naciones están planteando.

⁷ La proliferación o proliferación nuclear consiste en el aumento del número de estados con capacidad nuclear militar

⁸ El tratado de no-proliferación nuclear es un tratado internacional que tiene como objetivo prevenir la propagación de armas nucleares y que tiene como meta promover la cooperación en la utilización de la energía nuclear con fines prácticos.

Contexto histórico

Cómo se ha dicho anteriormente, la guerra subsidiaria entre Irán y Arabia saudí, se entiende o se refiere a los conflictos y enfrentamientos indirectos que han tenido estos dos países, y que han tenido lugar en la región del Medio Oriente, dónde ambas naciones apoyan a grupos opuestos y que la mayoría de veces cuentan con ideologías distintas.

1. Rivalidad Religiosa: La rivalidad religiosa entre estas dos potencias tiene raíces históricas, que se remontan a siglos de conflictos y disputas religiosas entre las ramas sunitas y chiitas del islam (como se menciono previamente, la rama sunita pertenece mayormente a los ciudadanos de Arabia Saudita y los chiitas a los ciudadanos iraníes). Esta división sectaria ha influido de manera descomunal en las relaciones políticas y relaciones internacionales en los países de medio oriente, especialmente en los dos antes mencionados.
2. Revolución Iraní 1979: La revolución islámica en Irán, la cual derrocó el régimen dictatorial del Shah y el cual estableció una República islámica liderada por Ayatolá Jomeini, marcó un cambio significativo en la política de la región, ya que al Irán adoptar una ideología revolucionaria y democrática, causó desafiar supremacía que tenía Arabia Saudí sobre la región.
3. Guerra Irán-Irak: Durante la década de 1980, Arabia Saudita influyó principalmente a través de su apoyo financiero y diplomático a Irak, en parte para afrontar o contrarrestar la revolución islámica en Irán y su expansión regional. Arabia Saudita junto con Estados Unidos proporcionó miles de millones de dólares en ayuda financiera a Irak, así como apoyo con armas y equipos militares. También facilitó y ayudó a Irak a solicitar préstamos y presionó a otros estados árabes para que apoyaran la causa. Esta ayuda por parte de Arabia Saudita contribuyó a prolongar la guerra y a equilibrar fuerzas entre los dos países afectados. Mientras que Irán recibía apoyo de países como Rusia y China y de varias potencias regionales. Además Irán se involucró en acciones de guerra económica, como lo fue el bloqueo del estrecho de Ormuz para interrumpir el flujo y exportación de petróleo iraquí hacia el Golfo Pérsico. En conclusión este conflicto aumentó más las tensiones entre los dos países.

4. Influencia regional: En las décadas siguientes, Irán y Arabia Saudita compitieron continuamente por la influencia en varios países de la región, países tales como Líbano, Siria, Irak, Yemen y Bahrein. Ambos países respaldaron a grupos que compartieran sus mismos intereses e ideologías (ya sean políticas o religiosas) lo que causó una serie de conflictos indirectos (guerras subsidiarias/PROXY).
5. Primavera Árabe: Como ya se ha mencionado anteriormente, la primavera árabe desencadenó una serie de manifestaciones populares y pacíficas en gran parte de medio oriente, lo que llevó a un aumento de las tensiones entre Irán y Arabia Saudita. Ambos países buscaron aprovecharse de la situación para poder expandir sus influencias y apoyaron diferentes conflictos que surgieron en países como Siria, Yemen y Bahrein.
6. Conflicto en Yemen: El conflicto en Yemen es un muy buen ejemplo y uno muy destacado de la guerra subsidiaria entre Irán y Arabia Saudita. Irán ha apoyado considerablemente a los rebeldes chiitas (también conocidos como “grupo rebelde hutí”), proporcionándoles apoyo financiero, ayudándolos políticamente y proporcionándoles armas. Mientras que Arabia Saudita ha liderado una coalición o unión militar que respalda al gobierno yemení el cual es reconocido internacionalmente. Esta guerra ha provocado una devastadora crisis humanitaria en el país y ha provocado un aumento considerable en las tensiones ya existentes en la región.

Para dar un breve resumen, la guerra subsidiaria entre Irán y Arabia Saudita es el resultado de décadas de rivalidades geopolíticas, diferencias sectarias o mejor explicado rivalidad religiosa y una competencia enorme por el control y la influencia en el Medio Oriente. Aunque se tiene en cuenta que nunca ha existido una guerra directa entre estas dos naciones, su rivalidad y competencia constante ha generado conflictos en toda la región y ha contribuido considerablemente a la inestabilidad social, política, económica y geopolítica en el Medio Oriente.

Causas

1. Diferencias sectarias: Irán es predominantemente chiita, mientras que Arabia Saudita es predominantemente sunita. Esta diferencia y división sectaria ha creado tensiones y rivalidades regionales.
2. Competencia por el control e influencia regional: Ambos países compiten continuamente por la hegemonía en el medio oriente, ya que ambos buscan expandir su poder religioso, político y económico.
3. Conflicto por el liderazgo islámico: Arabia Saudí e Irán se consideran a sí mismos como líderes del mundo islámico lo que ha llevado a una competencia por el reconocimiento y autoridad religiosa.
4. Intereses geopolíticos: Sus visiones diferentes acerca del futuro de la región, incluyendo situaciones en diferentes países como lo son Siria, Yemen, e Irak han generado choques indirectos entre los dos países.
5. Rivalidad económica: Ambos países compiten constantemente por la influencia en el mercado petrolero y su control. Cabe recordar que ambos países son importantes productores de petróleo, compiten en el mercado, como se ha mencionado anteriormente y buscan conseguir el poder principal en la OPEP para tener influencia en los precios del crudo.
6. Intervención de países extranjeros: La intervención de potencias extranjeras como lo son Rusia y Estados Unidos, ha exacerbado las tensiones entre Irán y Arabia Saudí alineándose con uno u otro y alimentando la enemistad entre las dos regiones.

Casos estudio

1. Guerra civil en Yemen

La guerra civil en Yemen ha afectado a una amplia gama de personas, incluyendo civiles, niños, mujeres, adultos mayores, etc. Además esta guerra ha causado daños significativos a la parte arquitectónica del país, lo que ha logrado afectar a comunidades enteras. Los desplazados y refugiados de este conflicto también han sufrido grandes consecuencias, teniendo que enfrentarse a la falta de acceso a servicios básicos como lo son los alimentos y la atención médica. La guerra civil en Yemen ha sido considerada la peor crisis humanitaria en el mundo. También es ampliamente considerada y reconocida como un campo de batalla entre las influencias de Irán y las influencias de Arabia Saudita. El inicio de esta guerra civil se remonta a años de antigüedad, sin embargo, en 2014 detonó cuando una minoría chiita que eran conocidos como hutíes provenientes del norte de país, exigían y reclamaban más representación en el gobierno (ya que en Yemen predominaba el islam sunita). Los hutíes protagonizaron protestas violentas a mediados de 2014 y en 2015 tomaron el palacio presidencial ubicado en la capital del país, Saná, lo que obligó al gobierno yemení a trasladarse a otra ciudad. Seguidamente una coalición de países árabes liderada por Arabia Saudita intervino militarmente en pro del gobierno contra los hutíes, quienes recibían apoyo de Irán.

2. Guerra civil en Líbano

La guerra civil en el Líbano, fue un enfrentamiento sumamente complejo entre diferentes facciones políticas y religiosas dentro del país como por ejemplo: Cristianos, Musulmanes sunitas (respaldados por Arabia Saudita), Musulmanes chiitas (los cuales poseían el movimiento Amal y posteriormente con Hezbollah, el cual surgió durante el conflicto), Musulmanes Drusos (los cuales poseían facciones políticas y militares) y finalmente estuvieron involucrados otros grupos y facciones incluyendo palestinos, grupos de izquierda y facciones respaldadas por Siria e Israel. Este fue un enfrentamiento en el cual hubo intervenciones de países de la región y países internacionales. Esta guerra civil dejó un legado de destrucción y división en el país, y sus repercusiones aún están presentes en el Líbano.

Iran y Arabia Saudita estuvieron presentes e involucrados fuertemente en el conflicto, ya que como es de esperarse, ambas regiones apoyaron a facciones opuestas. Irán influyó principalmente

a través de su apoyo al grupo chiita Hezbollah. Este grupo recibió financiamiento, armas y entrenamiento por parte de Irán, lo que le permitió asegurar su posición y ganar poder en el Líbano, durante y después de esta guerra civil. La intervención de Irán también contribuyó a la polarización sectaria⁹ en el país, ya que apoyaba a la comunidad chiita frente a otras comunidades religiosas y/o políticas en el Líbano. Sin embargo, Arabia Saudita influyó en el conflicto principalmente a través del apoyo financiero y logístico a las facciones suníes y grupos políticos que son cercanos ideológicamente a estos suníes. Este respaldo contribuyó a intensificar las tensiones sectarias y políticas en el Líbano. Además, Arabia Saudita participó en las conversaciones e iniciativas diplomáticas para la resolución de este conflicto y respaldó a grupos que se oponían a la influencia iraní y siria en Líbano.

3. *Guerra civil Siria*

La guerra civil siria ha sido un conflicto complejo y devastador que ha tenido una duración aproximada de más de una década. Esta guerra comienza en 2011 como parte de las protestas ocurridas en la Primavera Árabe, en donde los sirios demandaban reformas políticas y democráticas al régimen de Bashar al-Assad y la brutal represión del gobierno en contra de los manifestantes pacíficos desencadenó un conflicto armado. También la intervención internacional jugó un papel importante en el conflicto, ya que varios países intervinieron en el conflicto sirio (países tales como Irán y Arabia Saudita) para proporcionar apoyo militar a diferentes facciones y esto causó que el panorama se complicara aún más y que la guerra se prolongara. La influencia de Irán en la guerra civil siria ha sido significativa. La nación iraní apoyaba al gobierno de Bashar al-Assad y proporcionó apoyo militar, financiero y político para ayudar al régimen a mantenerse en el poder. También proporcionó ayuda desde fuerzas proxy, ya que utilizó grupos paramilitares y milicias aliadas como Hezbollah en Líbano para combatir en apoyo al gobierno sirio.

Arabia Saudita también fue partícipe de este conflicto, pero esta nación apoyó a grupos opositores del gobierno Bashar al-Assad y a grupos rebeldes, proporcionando apoyo financiero, suministrando armas, apoyando diplomáticamente y humanitariamente a los civiles afectados por el conflicto en Siria.

⁹ La polarización sectaria se refiere a la separación o fragmentación de una sociedad o grupo en facciones opuestas, en su mayoría de veces basadas en diferencias ideológicas, políticas o religiosas. Esto puede conducir a un aumento en la hostilidad.

Relevancia internacional

La guerra proxy entre Irán y Arabia Saudita tiene una gran relevancia internacional por diversos factores. Primeramente, ambos países son importantes en la región, también tienen una gran influencia política y en la estabilidad en la misma. Además, esta rivalidad tiene implicaciones en conflictos más amplios en la región, cómo por ejemplo Siria, Yemen y Líbano (cómo se mencionó anteriormente en los casos estudio) lo que afecta a la seguridad y estabilidad global. Potencias mundiales cómo lo son Estados Unidos, Rusia y China, están ampliamente involucradas debido a intereses geopolíticos y económicos, lo que aumenta la importancia a nivel internacional.

¿Qué acciones ha tomado el comité?

La Liga Árabe expresó una gran preocupación por el aumento de la tensión entre Irán y Arabia Saudita, y ha abogado por el diálogo y la diplomacia para encontrar una solución frente a este conflicto. Sin embargo, la Liga Árabe respaldó a Arabia Saudita frente a este conflicto con Irán.

Posibles subtemas

- Guerra humanitaria en Yemen.
- Mafia en el petróleo.
- Revolución Irani 2022
- Crisis estrecho de Ormuz
- Armas de destrucción masiva

QARMAS

1. ¿Su país fue afectado por la problemática?
2. ¿Su país influyó directamente en la problemática?
3. ¿Qué religión predomina en su país (chiita o sunita)?
4. ¿Qué bando apoyó su delegación durante la problemática?
5. ¿Cuáles fueron las implicaciones económicas de esta guerra en su país?
6. ¿Cuáles fueron las problemáticas políticas de esta guerra en su país?
7. ¿Qué actores regionales e internacionales están involucrados y cómo afectan el conflicto?

Bibliografía

Tema A

https://blogs.elconfidencial.com/economia/apuntes-de-enerconomia/2014-07-15/oriente-medio-a-gua-petroleo-y-guerra_161732/

<https://www.encyclopedie-energie.org/es/petroleo-desarrollo-renta-medio-oriente/>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKewjGj8Co0uSDAxUIRzABHfZaCWsQFnoECAkQAw&url=https%3A%2F%2Fwww.larepublica.co%2Feconomia%2Fproduccion-de-petroleo-en-colombia-aumento-5-24-durante-diciembre-de-2022-3538814%23%3A~%3Atext%3DEn%2520cuanto%2520al%2520promedio%2520anual%2CAlcanz%25C3%25B3%2520los%2520736.357%2520barriles%2520diarios.&usg=AOvVaw1MpN1bJ0d5_XwJsSezFW1x&opi=89978449

<https://www.semana.com/negocios/articulo/historia-crisis-del-petroleo/28163/>

<https://cnnespanol.cnn.com/2021/09/01/derrame-petroleo-siria-mediterraneo-trax/>

<https://es.mongabay.com/2023/08/mexico-consecuencias-ambientales-del-derrame-de-petroleo-que-pemex-minimizo/#:~:text=El%20derrame%20de%20petr%C3%B3leo%20que,ambientales%20del%20estado%20de%20Campeche.>

<https://www.oceanfutures.org/news/blog/Derrame-de-petroleo-del-Deepwater-Horizon-5-anos-de-secuelas#:~:text=El%20derrame%20de%20petr%C3%B3leo%20del,Corexit%20en%20el%20entorno%20natural.>

<https://www.imf.org/es/Blogs/Articles/2016/03/24/oil-prices-and-the-global-economy-its-complicated>

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKewjQ7JupjJqEAXURliYFHUyMBeUQFnoECDwQAw&url=https%3A%2F%2Felperiodicodelaenergia.com%2Fel-estrecho-de-ormuz-es-el-punto-de-estrangulamiento-mas-importante-del-mundo-para-el>

[-transito-de-petroleo%2F%23%3A~%3Atext%3DEI%2520Estrecho%2520de%2520Ormuz%2520C%2520situado%2Cfluyen%2520grandes%2520vol%2520C3%2520BAmenes%2520de%2520petr%2520C3%2520B3leo.&usg=AOvVaw3_4DWptm87XkI-WL9JoxBr&opi=89978449](https://www.google.com/search?q=-transito-de-petroleo%2F%23%3A~%3Atext%3DEI%2520Estrecho%2520de%2520Ormuz%2520C%2520situado%2Cfluyen%2520grandes%2520vol%2520C3%2520BAmenes%2520de%2520petr%2520C3%2520B3leo.&usg=AOvVaw3_4DWptm87XkI-WL9JoxBr&opi=89978449)

Tema B

https://es.wikipedia.org/wiki/Guerra_subsidiaria_irano-saud%C3%AD

<https://revistas.flacsoandes.edu.ec/urvio/article/view/4729/3879>

https://artsandculture.google.com/entity/g11bxjb_dlh?hl=es

<https://cnnespanol.cnn.com/2022/04/26/conflicto-arabia-saudita-iran-orix/>

<https://youtu.be/veMFCFyOwFI?si=Wu1k41UCUjv6B6AI>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi4kKOArEAxWXSTABHXNvB58QFnoECAkQAw&url=https%3A%2F%2Frevistas.flacsoandes.edu.ec%2Furvio%2Farticle%2Fview%2F4729%2F3879%23%3A~%3Atext%3DEI%2520punto%2520inicial%2520que%2520marca%2Cde%2520los%2520pa%2520C3%2520Adses%2520del%2520%2520C3%2520A1rea.&usg=AOvVaw1O1A6_VKFgsqPKz-K4eX_s&opi=89978449

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi4kKOArEAxWXSTABHXNvB58QFnoECCIOAQ&url=https%3A%2F%2Fdialnet.unirioja.es%2Fservlet%2Farticulo%3Fcodigo%3D8070906&usg=AOvVaw0ELI-IBs0GpfLGMcMYrUG3&opi=89978449>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi4kKOArEAxWXSTABHXNvB58QFnoECCcQAO&url=https%3A%2F%2Frepository.javeriana.edu.co%2Fbitstream%2Fhandle%2F10554%2F65466%2FTrabajo%2520de%2520Grado%2520Nicol%2520a%2520CC%2520s%2520Corrales.docx.pdf%3Fsequence%3D3%26isAllowed%3Dy&usg=AOvVaw2sZmL71kI-Nj_Q6muv32L6&opi=89978449

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi4kKOArEAxWXSTABHXNvB58QFnoECCUQAO&url=https%3A%2F%2Fwww.unav.edu%2Fweb%2Fglobal-affairs%2Fdetalle%2F-%2Fblogs%2Firan-guerra-fria-en-orient-medio-&usg=AOvVaw1179PnQTZWeJIgiW1sRMBW&opi=89978449>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi_8vOIkBqEAXULQTABHUaxAuEQFnoECBcQAO&url=https%3A%2F%2Fwww.ondacero.es%2Fdeportes%2Ffutbol%2Fmundial-futbol%2Fque-pasa-iran-estados-unidos-origenes-causas-conflicto_2022112963863bb44a5f3000014a97e5.html&usg=AOvVaw0Pb0INVoTLlezs8TVFJF8Q&opi=8997844

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi_8vOIkBqEAXULQTABHUaxAuEQFnoECCoQAO&url=https%3A%2F%2Fwww.nytimes.com%2Fespanol%2F2023%2F11%2F30%2Fespanol%2Fguerra-medio-oriente-iran-estados-unidos.html&usg=AOvVaw0W4ulkaX8ypw1yyy7rd_pH&opi=89978449

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi_8vOIkBqEAXULQTABHUaxAuEQFnoECBUQAO&url=https%3A%2F%2Fwww.bbc.com%2Fmundicio%2Fnoticias-internacional-51121191&usg=AOvVaw3x9uC8_EcE0Opsio_MuyzV&opi=89978449

<https://www.khanacademy.org/humanities/us-history/modern-us/1980s-america/a/iran-contra>

https://www.vozdeamerica.com/a/noticias-internacional_iran-plan-accion-integral-conjunto-lo-que-necesita-saber/6071734.html

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi43Z2wxbqEAXVSbDABHQuDDOAOQFnoECAsQAO&url=https%3A%2F%2Fwww.eeas.europa.eu%2Feesa%2Fnuclear-agreement-%25E2%2580%2593-jcpoa_en&usg=AOvVaw32EshjBD_AfUSbrzvw6kNu&opi=89978449

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwi43Z2wxbqEAXVSbDABHQuDDOAOQFnoECCMQAO&url=https%3A%2F%2Fwww.cfr.org%2Fbackground%2Fwhat-iran-nuclear-deal&usg=AOvVaw37gAu5-2UpO01IMsqQSbi3&opi=89978449>

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwjd2rzm5LqEAXVMfjABHYbzAj0QFnoECEAOAO&url=https%3A%2F%2Fcore.ac.uk%2Fdownload%2Fpdf%2F29404433.pdf&usg=AOvVaw0qTFIK8noW15kuxAB8nVMX&opi=89978449>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwj2rzm5LqEAXVMfjABHYbzAj0QFnoECEYQAQ&url=https%3A%2F%2Fprints.ucm.es%2Ffid%2Fprint%2F7080%2F&usg=AOvVaw2lkH-nd_I4duvIKXqaCWZT&opi=89978449

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwiJ7tCM5bqEAXXpfTABHdUFB-8QFnoECBAQAQ&url=https%3A%2F%2Fdialnet.unirioja.es%2Fdescarga%2Farticulo%2F6919064.pdf&usg=AOvVaw0EdqRpiMIQB2vRY0Qg-njD&opi=8997844>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwiJ7tCM5bqEAXXpfTABHdUFB-8QFnoECCcQAQ&url=https%3A%2F%2Fwww.bbc.com%2Fmundo%2Fnoticias-internacional-41942812&usg=AOvVaw3TIGvng_q8W_g6Pijb1DQu&opi=8997844

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwizkfTpmbuEAXUoRTABHWKGAswQFnoECCUQAQ&url=https%3A%2F%2Fwww.cidob.org%2Fpublicaciones%2Fdocumentacion%2Fdossiers%2Fconflicto_en_siria%2Funa_guia_al_conflicto_sirio_10_preguntas_claves&usg=AOvVaw07F7mG1dXNK1xdIHkfYbKL&opi=8997844

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwizkfTpmbuEAXUoRTABHWKGAswQFnoECCMQAQ&url=https%3A%2F%2Fwww.bbc.com%2Fmundo%2Fnoticias-internacional-37451282&usg=AOvVaw1cpnQji6TBXM3OJ5Bc-Ur8&opi=89978449>

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwiR1oaGmruEAXXuRTABHVJDAmEQFnoECCEQAQ&url=https%3A%2F%2Frepository.javeriana.edu.co%2Fbitstream%2Fhandle%2F10554%2F21257%2FBriznedaHenaoJuanSebastian2016.pdf%3Fsequence%3D3%26isAllowed%3Dy&usg=AOvVaw3q6buYSJtJbDL4X2dbK1Pr&opi=89978449>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwijiyeTrpL2EAXUUTTABHWH1C5IQFnoECAsQAQ&url=https%3A%2F%2Fwww.dw.com%2Fes%2Fliga-%25C3%25A1rabe-respalda-a-arabia-saud%25C3%25AD-en-conflicto-diplom%25C3%25A1tico-con-ir%25C3%25A1n%2Fa-18970319&usg=AOvVaw1A1ezKm_-YY0BA2cjXEMYk&opi=8997844

<https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwjiyeTrpL2EAXUUTTABHWH1C5IQFnoECAgQAQ&url=https%3A%2F%2Fwww.ambito.com%2Fmundo%2Fliga-arabe-respaldo-arabia-saudita-conflicto-iran-n3922978&usg=AOvVaw04ONsEtHBr3DDf8EdggTpc&opi=89978449>

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-65483148>

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwj4rKuNtsGEAxVbSDABHQxA0oQFnoECCoQAQ&url=https%3A%2F%2Frepositorio.usil.edu.pe%2Fbitstreams%2F2e5be13d-2f5d-4548-87c8-ef695096425e%2Fdownload&usg=AOvVaw0ya6UZ1Wkbv6M_BZ_RBq0V&opi=89978449